XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales "Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina"

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina. CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 2. Las derechas argentinas ante el retorno de la democracia: actores e ideologías en el contexto de transición y reconstrucción democrática en la década de 1980 Las enemigas internas. En defensa de las bases sexuadas del orden social

Rodriguez Agüero Laura
UNCUYO/CONICET
Irodriguezaguero@gmail.com
Ciriza Alejandra
UNCUYO/CONICET
alejandraciriza@hotmail.com

En este trabajo, nos proponemos estudiar las derivas de intelectuales de la derecha católica cuyana frente a las transformaciones de las relaciones intergenéricas entre los 70 y los 90. Para ello, en primer lugar, bajo la idea de que la profunda articulación entre integrismo religioso y misoginia jugó un papel relevante en la legitimación del accionar represivo sexuado, nos aproximaremos a su militancia en distintos frentes durante la última dictadura militar apuntando a conocer sus principales contribuciones en la construcción de la idea de "enemiga interna". Entendemos que su involucramiento se inscribió en el ideal de preservación del "ser nacional y las bases occidentales y cristianas de la nación" en un contexto de cambios generacionales y de las relaciones intergenéricas. Tanto la defensa de su dios (amenazada a partir del Concilio Vaticano II y del surgimiento del Movimiento de Sacerdotes para el Tercer Mundo) como de la familia nuclear y el rol de las mujeres como guardianas de la misma, los impulsó a encarar esta "cruzada" que tuvo múltiples derivaciones. En segundo lugar, analizaremos algunas de sus obras durante los 90, cuando debieron enfrentar nuevos desafíos, a partir de la profusa legislación de ampliación de derechos individuales para las mujeres que se abrieron con la recuperación de la democracia.